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Слово Святейшего Патриарха Кирилла в канун
Недели Торжества Православия в Сретенском
ставропигиальном монастыре

19 марта 2016 года, в канун Недели 1-й
Великого поста, Торжества Православия,
Святейший Патриарх Московский и всея Руси
Кирилл совершил всенощное бдение в
Сретенском ставропигиальном мужском
монастыре г. Москвы. По окончании
богослужения Предстоятель Русской Церкви
обратился к верующим со словом.

Ваше Преосвященство, владыка Тихон!
Дорогие отцы, братья и сестры!

Всех вас поздравляю с преддверием
великого праздника Торжества Православия.
Благодарю Вас, владыка, за Ваши добрые
слова и за молитвы, которые Вы здесь
вместе с братией совершаете, в том числе
поддерживая Патриарха в его
каждодневных послушаниях.

Первая седмица Великого поста — это особое время. Те, кому в течение этой
недели удается утром и вечером посещать храм, вдумываться и вчитываться в
тексты, которые предлагает Церковь за утренними и вечерними
богослужениями, понимают, к какой огромной духовной сокровищнице мы
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прикасаемся через участие в литургической жизни Церкви. Прикасаемся
разумом и, самое главное, сердцем, и чувствуем ответ на наши молитвы. Ведь
Господь, несомненно, помогает каждому нести труды, на него возлагаемые, на
том месте, куда он Божиим промыслом поставлен.

Размышляя о духовной жизни, а именно этим мы занимались в течение всей
недели, нельзя не сказать об очень важном факторе, который сопутствует
жизни каждого человека, — это скорби и печали. Люди не очень любят говорить
о скорбях и печалях. Может, плакаться любят, но не анализировать
происходящее с ними. Как не любят прикасаться к болезни, так же не любят
прикасаться к скорби. И, может быть, именно от отсутствия навыка осмысления
скорбей происходит нежелание человека, особенно современного, принимать
скорби и печали.

Замечательные слова находим у преподобного Ефрема Сирина: «Без печали и
скорби нет спасения». А у преподобного Марка Подвижника находим иные
очень важные слова: «Не каждая скорбь посылается за грехи». Итак, с одной
стороны, скорбь и печаль — некий фактор, необходимый для духовного роста
человека. С другой стороны, скорбь может быть наказанием за наши грехи и
наши проступки, но не всякая, как учит Марк Подвижник. Ведь есть скорби,
происходящие от нашего неразумия. Есть скорби, которые происходят от
незнания или заблуждения. А есть скорби, которые происходят с нами помимо
нашей воли, когда мы вдруг сталкиваемся с тяжелыми жизненными
обстоятельствами. Это могут быть проблемы со здоровьем, проблемы с работой,
проблемы в семье — да чего только ни бывает в нашей жизни!

И вот если скорбь приходит нежданно, когда, казалось бы, ничто не должно
было случиться, то к этому нужно отнестись с особым вниманием. В этом случае
понятие скорби пересекается с понятием креста. Ведь крест — не просто боль
по любому поводу и случаю, но это та боль и та тяжесть, которую мы несем вне
зависимости от того, заслуживаем мы этот крест или не заслуживаем,
привлекли мы его на себя вследствие наших дурных поступков или нет. В таком
случае святые отцы говорят, что это и есть крест от Бога; и скорбь, которая не
проистекает ни из наших ошибок, ни из нашего неразумия и нерадения, дается
нам свыше.

Для чего же тогда скорбь и крест? Святитель Иоанн Златоуст учит нас, что
важны не сама скорбь, не сама печаль, а их результат. Господь дает нам
возможность пройти через скорби и печали, чтобы мы проявили свои качества.
Подобно тому, как человека, готовящегося стать капитаном и управлять
судами, вначале берут на судно в качестве юнги и дают ему возможность



пройти по бурным волнам, преодолеть штормы, закалиться в плавании по морю;
так и нам Господь посылает скорби и печали, возлагая на нас крест. Не для того
чтобы раздавить этим крестом, не для того чтобы выбить человека из
жизненной колеи, но чтобы мы, соприкасаясь со скорбью и печалью, находили в
себе силы дать на происходящее достойный христианина ответ и перед лицом
сложных жизненных обстоятельств вдумчиво и беспристрастно оценить свои
мысли и свои поступки.

В Писании и у святых отцов мы находим также утверждение, которое нередко
вызывает негативную реакцию у современных людей: кого Бог любит, того и
наказывает (Притч. 3:12). Если Господь посылает скорбь, значит, Он не
отвернулся от человека, значит, Он дает ему шанс преодолеть трудности, дает
ему шанс возрасти. Именно такой подход к скорбям и печалям, с которыми мы
сталкиваемся, придает христианину огромную духовную силу, помогает ему
возвышаться над трудными обстоятельствами, не терять голову, не терять
жизненные ориентиры, не падать под натиском тягот.

Опыт жизни с Богом, со Христом дает человеку великую силу. Собственно
говоря, чем же является свидетельство мучеников, исповедников, как не
свидетельством этой внутренней силы? И если мы проходим по жизни вместе с
Богом, то Божественная сила нас укрепляет, и Бог становится нам ближе. Вот
почему христианство — это очень оптимистичный взгляд на мир, на жизнь и на
человека. Это совсем не то, каким его пытаются представить критикующие
веру. Ибо вера дает каждому человеку огромную Божественную силу, а через
эту силу — мудрость и способность противостоять трудным жизненным
обстоятельствам, без преодоления которых не может быть духовного роста.

Снова хотел бы повторить дивные слова преподобного Ефрема Сирина: «Без
скорби и печали нет спасения». И да поможет нам Господь мудро, спасительно
идти по жизненному пути, вразумляясь дивными мыслями, которые мы черпаем
в святоотеческом наследии и богослужебной традиции нашей Церкви. Всех вас
поздравляю с окончанием первой седмицы Великого поста.
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